
Надежда Толстоухова, 
Свердловская область

В 
Сухом Логу в сентябре 
отмечают необычный 
юбилей: исполняется 
25 лет совету директо-
ров — некоммерческо-

му партнерству руководителей 
местных предприятий, которые 
по доброй воле берут на себя 
часть социальных обязательств 
перед жителями города и решают 
его проблемы сообща. 

Как рассказал нынешний ру-
ководитель совета Александр Те-
рин, организация создавалась в 
1993-м, когда страна была в глу-
бочайшем кризисе. Денег не было 
ни у кого, и директора несколь-
ких заводов и сельхозпредприя-
тий решили объединиться и орга-
низовать бартер, чтобы хоть как-
то поддержать жизнедеятель-
ность предприятий и удержать 
людей на рабочих местах. 

— Нам повезло, что экономика 
города изначально была диверси-
фицированной. В основном здесь, 

правда, предприятия стройинду-
стрии и металлургии, но в совет 
директоров вошли и руководители 
АПК. Вот мы и меняли все на все, 
вознаграждение выплачивали на-
турой, от пиломатериалов и строи-
тельных смесей до мяса птицы и 
яиц. Потом даже на уровне области 
стали реализовывать бартерные 
схемы. Благодаря этому город и 
выжил, — рассказывает Терин.

Еще одна любопытная деталь. 
Первым главой совета был дирек-
тор завода «Вторцветмет» Нико-
лай Евсеев. В середине 90-х отчис-
ления этого предприятия состав-

ляли примерно 40 процентов бюд-
жета Сухого Лога. Когда вставал 
вопрос о том, что бюджетникам 
снова нечем платить зарплату, Ев-
сеев просто перечислял налоги 
вперед. 

С тех самых пор совет директо-
ров и стал помогать городским 
властям решать социальные про-
блемы. В середине нулевых пред-
приятия Сухого Лога в складчину 
отремонтировали бесхозную тех-
нологическую дорогу, ведущую в 
сторону комбината асботехниче-
ских изделий. Недавно тоже сооб-
ща построили первый в городе 

фонтан и привели в порядок пло-
щадь: разбили клумбы, положили 
плитку, построили сцену, устано-
вили скамейки. Теперь там с удо-
вольствием отдыхают горожане. 

С советских времен город поде-
лен на кварталы, закрепленные за 
отдельными предприятиями. Зи-
мой они своими силами чистят до-
роги и вывозят снег. Помогают 
подшефным школам и социаль-
ным учреждениям: выделяют 
деньги на ремонт, покупают ме-
бель и необходимую оргтехнику. 
Можно сказать, это какой-то со-
ветский атавизм, но и чиновники, 

и руководители школ и детсадов 
очень довольны. Впрочем, и сам 
бизнес — тоже. По словам Терина, 
не было случая, чтобы коммерсан-
ты не нашли общего языка с мест-
ными властями. Он не скрывает, 
что совет директоров косвенно 
участвовал в выборах мэра. 

— Когда уходил с поста Анато-
лий Быков, пробывший главой 
почти четверть века, он сказал 
нам: нужно определиться с кан-
дидатом, чтобы смена власти 
прошла мягко. Мы одобрили кан-
дидатуру нового главы — Стани-
слава Суханова, которого впо-
следствии жители выбрали все-
народным голосованием. Потом 
он ушел на повышение в область, 
и следующего главу уже выбира-
ли депутаты. Ну а мы участвова-
ли в формировании де-
путатского корпуса, — 
поделился глава совета 
директоров. 

Члены Свердловского областного 
Союза промышленников и предпри-
нимателей (СОСПП) поддержали ас-
социацию предприятий черной ме-
таллургии «Русская сталь», иниции-
ровавшую пересмотр правил эксплу-
атации подъездных железнодорож-
ных путей.  Нормативные акты мин-
транса 15-летней давности и старые, 
еще советские, технологии работы 
подъездных путей и станций примы-
кания не учитывают современных ре-
алий, считают производственники.
Письмо с новыми предложениями 
уральцы отправили на имя заммини-
стра транспорта РФ Алана Лушнико-
ва. Авторы констатируют: требова-
ния приказа МПС от 2003 года, 
утверждающего правила эксплуата-
ции и обслуживания железнодорож-
ных путей необщего пользования, 
безнадежно устарели. Речь идет о 
подъездных путях к предприятиям — 
ответвлениях от общей дороги, при-
надлежащих владельцу инфраструк-
туры или самому грузоотправителю. 
Но хотя пути и заводские, «живут» 
они с некоторых пор по новым прави-
лам, повлиять на которые предприя-
тия не могут. Например, давно изме-
нилась принадлежность вагонов, 
курсирующих по общим путям: с 
2010 года у перевозчика нет соб-
ственного парка. А доставка грузов в 
вагонах операторских компаний, 

утверждают эксперты, полностью 
меняет технологический процесс ис-
пользования подвижного состава. В 
результате у грузоотправителей воз-
никает масса проблем: снижается 
число операций на подъездных пу-
тях, увеличивается время обработки 
вагонов, поданных под погрузку в 
определенном направлении, и т. д.
— Громоздкая, запутанная система 
серьезно осложняет ежедневную ра-
боту металлургических производств, 
замедляет доставку продукции. К 
тому же старая методика не учитыва-

ет технологические особенности, 
связанные с разношерстным парком 
вагонов. Сейчас у каждого оператора 
— своя методика. Если раньше пред-
приятие могло брать любой вагон и 
начинать погрузку, то сейчас оно вы-
нуждено работать с тем оператором, 
который пожелал везти этот груз, — 
рассказал корреспонденту «РГ» 
председатель комиссии по транспор-
ту ассоциации «Русская сталь» Миха-
ил Щербинин.
Принципы разработки единых техно-
логических процессов работы подъ-

ездных путей и станций примыкания 
были утверждены еще в 1983 году. По 
мнению авторов письма, норматив-
ные документы необходимо пере-
смотреть с учетом современных реа-
лий работы Российских железных до-
рог, предприятий и операторских 
компаний — владельцев вагонов. К 
слову, это вполне в русле уже нача-
той Минтрансом РФ актуализации 
нормативных документов.
Члены СОСПП согласны с металлур-
гами — динамично меняющаяся эко-
номическая ситуация предъявляет 

новые требования к отрасли. Поэто-
му пообещали им свою поддержку.
— В рамках работы комитета СОСПП 
мы готовы содействовать налажива-
нию продуктивного диалога между 
представителями металлургических 
предприятий и РЖД. Только совмест-
ными усилиями можно добиться раз-
работки и внедрения новых эффек-
тивных правил эксплуатации желез-
нодорожных путей необщего поль-
зования, — считает председатель ко-
митета СОСПП по транспорту и 
логис тике Сергей Мазуркевич.
Заместителя министра производ-
ственники просят поддержать их 
предложения и организовать дора-
ботку проектов документов. Экспер-
ты «Русской стали» выразили готов-
ность участвовать в консультациях. 
— Считаем, что следует поменять ме-
тодику единых технологических про-
цессов, оставить только обоснован-
ные согласования с перевозчиком 
(РЖД). В общем, ждем от новой мето-
дики объективного подхода, спра-
ведливого учета операций, — добавил 
Михаил Щербинин. 
Как сообщил «РГ» начальник отдела 
Минтранса РФ Александр Волков, 
письмо на эту тему в министерство 
пока не поступало.

Татьяна Казанцева, 
«Российская газета»
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Проблемы производственного же-
лезнодорожного транспорта во 
многом связаны с недостаточно-
стью нормативного регулирова-
ния. По Конституции ценовое ре-
гулирование находится в ведении 
РФ, то есть все вопросы формиро-
вания тарифов должны быть уре-
гулированы на уровне ФЗ. Но бо-
лее 20 лет в этой сфере нет нормы 
прямого действия, касающейся 
установления тарифов на путях 
необщего пользования. Необходи-
мо принципиально изменить мо-
дель тарифного регулирования: 
учесть особенности как конку-
рентного сектора, так и естест-
венно-монопольного сегмента.
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Александр Синев,  
президент 
Института развития 
транспортных систем
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Власть и бизнес Предприятия небольшого уральского города 
взяли на себя ответственность за развитие территории

Живут по-соседски

Акцент

 В середине нулевых предприятия Сухого Лога 
сообща отремонтировали бесхозную  дорогу, 
а недавно построили первый в городе фонтан 
и привели в порядок площадь 

Староцементный завод отремон-
тировал одну из улиц в частном 
секторе Сухого Лога. Жители 
довольны.
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ОФИЦИАЛЬНО

РАСПОРЯЖЕНИЕМ губернато-
ра ЯНАО утвержден перечень ви-
дов регионального государствен-
ного контроля, в отношении кото-
рых применяется риск-ориенти-
рованный подход. Перемены на-
целены на снижение администра-
тивной нагрузки на предприятия, 
призваны оптимизировать часто-
ту проверок.

НАЗНАЧЕНИЕ

ПРОКУРОРОМ Челябинской 
области назначен Виталий Лопин. 
С 2008 года он занимал должность 
заместителя прокурора региона, с 
2017-го — первого заместителя.

ВИЗИТ

ДЕЛЕГАЦИЯ немецких произ-
водителей оборудования для пе-
реработки отходов посетит Челя-
бинск 19 сентября. Цель визита — 
обсудить с предпринимателями 
Челябинской области возможно-
сти сотрудничества. Представите-
ли14 компаний проведут индиви-
дуальные b2b-встречи с южно-
уральскими коллегами.

ЦИФРЫ

НА 15,5 МИЛЛИАРДА рублей, 
или на 3,1 процента, уменьшился 
в первом полугодии 2018-го об-
щий объем средств населения в 
банках УрФО. Он составил 
489,5 миллиарда рублей. При 
этом объем вкладов населения во 
всех банках, включая иногород-
ние, увеличился на 4,7 процента, а 
вот в Свердловской области он 
уменьшился на 6,2 процента.

ТРИ миллиона рублей дополни-
тельно выделил бюджет Курган-
ской области на развитие науки 
и технологий. Всего с 2014-го по 
2020 год на эти цели планирует-
ся направить почти 324 миллио-
на рублей.

53 ЛЬГОТНЫХ инвестиционных 
кредита на общую сумму 3,7 мил-
лиарда рублей и 299 льготных 
краткосрочных кредитных дого-
воров на сумму 12,7 миллиона 
оформили с начала этого года 
сельхозпроизводители Челябин-
ской области. В 2017 году аграрии 
Южного Урала получили льгот-
ных кредитов на общую сумму 
13,5 миллиарда рублей.

1,8 МИЛЛИОНА рублей выделе-
но в этом году из бюджета Екате-
ринбурга на компенсацию расхо-
дов субъектов малого бизнеса на 
участие в выставках. Максималь-
ный размер выплаты не может 
превышать 50 процентов затрат, 
или 150 тысяч рублей.

29,1 ТЫСЯЧИ гектаров засеяли 
озимыми культурами аграрии За-
уралья по состоянию на 4 сентяб-
ря. Это больше уровня прошлого 
года на 5,4 тысячи гектаров. Тем 
временем набирает темп страда: 
зерновые и зернобобовые культу-
ры убраны с площади 134,46 ты-
сячи гектаров — почти 12 процен-
тов от плана. 

Уральцев научат считать 
деньги в трамвае
В Свердловской области начал работу межведомствен-
ный координационный совет по повышению финансовой 
грамотности. Минфин региона разработал проект соот-
ветствующей комплексной программы на 2018—2021 
годы, она проходит последние согласования. Основным 
исполнителем и координатором мероприятий програм-
мы станет региональный центр финансовой грамотности, 
созданный на базе УрГЭУ. На следующей неделе в рамках 
Дня финансиста планируется торжественное открытие 
центра, проведение лекций, круглых столов, выставка 
«Финансово-банковские продукты и технологии», а по 
Екатеринбургу будет курсировать трамвай финансовой 
грамотности. 

Курганские власти 
расплатились за топливо
Муниципалитетам Курганской области перечислено из 
областного бюджета около 600 миллионов рублей для 
расчета за потребленные коммунальные услуги и оплаты 
топлива для бюджетных организаций. Таким образом, за-
долженность облбюджета полностью погашена. В целом 
жилфонд региона готов к новому отопительному сезону 
на 85 процентов, соцобъекты — на 90.  За лето в Зауралье 
реконструировали 69 котельных, заменили около 30 ки-
лометров тепловых и более 44 километров водопровод-
ных сетей. Проблемными до недавнего времени остава-
лись девять многоэтажек в Кургане: раньше их обеспечи-
вало теплом частное предприятие, но на нем введена про-
цедура наблюдения. Так что подготовку домов к зиме про-
ведет генерирующая компания.

Югра снижает выброс 
парниковых газов
По итогам 2017 года Югра стала победителем всероссий-
ского конкурса на лучшую организацию работ в области 
сокращения выбросов парниковых газов «Климат и ответ-
ственность», организованного ассоциацией «Эталон» при 
поддержке минэкономразвития и минприроды РФ. Экс-
перты оценивали показатели снижения суммарных выбро-
сов парниковых газов с учетом ключевых социально-
экономических индикаторов развития региона. Югра при-
знана лучшей среди субъектов РФ благодаря эффективно-
му сотрудничеству правительства автономии с предприя-
тиями нефтегазодобывающего комплекса.

На Ямале начался 
отопительный сезон
В столице ЯНАО 1 сентября тепло начало поступать в шко-
лы, детские сады, больницы, учреждения культуры и спор-
та. Предыдущий отопительный сезон закончился в Сале-
харде 15 июня: на подготовку к новому осенне-зимнему пе-
риоду у коммунальщиков было чуть больше двух месяцев. 
За это время провели ремонт котельных, теплотрасс, водо-
водов, проложили около шести километров новых сетей во-
доснабжения и 4,5 километра теплоснабжения. За послед-
ние годы коммунальщики обновили инженерные комму-
никации Салехарда на 30 процентов.

Молодые лидеры вышли 
в полуфинал
В Курганской области в полуфинал конкурса управленцев 
«Лидеры Зауралья» вышли 30 человек, в том числе двое 
иногородних — из Екатеринбурга и Новосибирска. На стар-
те в отборе участвовало 280 человек. Средний возраст 30—
35 лет, многие уже занимают руководящие должности. Впе-
реди последний этап конкурса, перед которым им предсто-
ит пройти обучение в Курганском филиале Российской 
академии народного хозяйства и госслужбы по трем обра-
зовательным программам: «Лидер», «Эксперт» и «Менед-
жер». Занятия завершатся к концу октября, после чего экс-
перты отберут 10 лучших участников, которые и будут бо-
роться за победу. Независимо от результата все полуфина-
листы уже включены в региональный кадровый резерв. 

Гляциологи сняли ледник 
с помощью дрона
На Полярном Урале завершилась научная гляциологиче-
ская экспедиция по изучению пространственно-временной 
изменчивости ледников в условиях меняющегося климата. 
В ней приняли участие ученые из Научного центра изуче-
ния Арктики (ЯНАО), МГУ и Института нефтегазовой геоло-
гии и геофизики (Новосибирск), а также студенты и школь-
ник из Салехарда. Исследования показали, что крупнейший 
ледник Полярного Урала ИГАН, названный в честь Институ-
та географии РАН, находится в активной фазе, продолжает 
формироваться и двигаться. Для съемки его поверхности 
впервые использовался квадрокоптер.
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Михаил Городилов, 

Свердловская область

В 
нашей стране сложил-
ся стереотип: человек, 
освободившийся из 
мест лишения свобо-
ды, все равно воспри-

нимается как преступник и зача-
стую становится изгоем. Около 
30—40 процентов преступлений 
совершают рецидивисты: часто 
люди вновь садятся в тюрьму 
просто потому, что не имели воз-
можности вернуться в общество. 
Как показывает практика, глав-
ная проблема, мешающая соци-
альной адаптации бывших осуж-
денных, — сложности с трудо-
устройством. 

— Беда нашей страны — нега-
тивное отношение общества к 
бывшим осужденным. Конечно, 
между обычным человеком и 
освободившимся из зоны работо-
датель выберет первого, но он 
должен понимать, что тем самым 
толкает отбывшего наказание 
снова на путь преступления, — 
рассуждает зампредседателя об-
щественного совета при ГУФСИН 
России по Свердловской области 
Елена Тищенко.

Денис Скоридченко уже через 
пару недель после освобождения 
начал трудиться на стройке. Ему 
31 год, родился в Карачаево-
Черкессии, отсидел пять лет за 
кражу.

— Еще в колонии думал, чем 
буду заниматься на свободе. Узнал 
про сотрудничество ГУФСИН с 
моим нынешним работодателем. 
Позвонил директору, договори-
лись. Приехал — устроился. Не об-
манули, — рассказывает Денис. — 
Сейчас я прохожу обучение. Хочу 
строить дома. Стану получать зар-
плату, будет легче. Не пью, только 
курю, голова на плечах есть. Было 

бы желание — все получится. А за-
кон преступать больше не собира-
юсь. У меня другие планы: кварти-
ру купить, жениться.

Андрей Фегельхеймер, дирек-
тор строительной компании, в 
феврале 2018-го подписал согла-
шение с ГУФСИН. Переговоры 
велись четыре месяца. Теперь 
фирма принимает на строитель-
ные объекты тех, кто вышел на 
свободу или находится на испра-
вительных работах. За последние 
три месяца через компанию про-
шло около 80 человек, 30 из них 
уволены. В основном это те, кто 
отбывал наказание в виде испра-
вительных работ: они часто про-
сто не желают трудиться, замеча-
ет директор.

Еще недавно на стройках Ура-
ла работали главным образом 
гастарбайтеры. Но за последние 
годы их число заметно сократи-
лось, да и многие из них находят-
ся в России лишь с апреля по де-
кабрь, у них часто возникают 
проблемы с миграционной служ-
бой. Так что нанимать бывших 
заключенных есть резон, хотя 
компании и приходится нести 
расходы на их обучение (9489 
рублей — размер МРОТ по Сверд-
ловской области), а многим даже 
предоставлять жилье (за это из 
зарплаты вычитают некоторую 
сумму). По словам Андрея Фе-
гельхеймера, сейчас на объектах 
компании в Екатеринбурге тру-

дятся 58 бывших сидельцев, а до 
конца года здесь могут принять 
на работу до тысячи человек.

Вообще-то работодатели, кото-
рые готовы нанимать людей с под-
моченной репутацией, могли бы 
получить в свое распоряжение не-
мало рабочих рук. Арифметика 
такая: в исправительных учреж-
дениях Свердловской области от-
бывают наказание более 26 тысяч 
осужденных. В год в среднем осво-
бождаются от 11 до 13 тысяч. Эти 
люди нуждаются в социальной 
поддержке, но государство ее не 
оказывает: выходя из колонии, че-
ловек получает гражданскую 
одежду с чужого плеча и деньги, 

которых едва хватит на проезд до 
места постоянной регистрации. А 
если нет родных или друзей, спо-
собных поддержать на первых по-
рах, куда податься? Ситуация поч-
ти безвыходная.

По словам Елены Тищенко, в 
Советском Союзе существовали 
наблюдательные комиссии, вы-
дававшие бывшим заключенным 
направления на работу. По дей-
ствующему законодательству 
никто из чиновников заниматься 
решением их проблем не обязан.

— Реальной помощи от госу-
дарства никто не видит, в том 
числе от службы занятости. Как 
правило, люди освобождаются, 

стучатся во все двери, но их ни-
куда не берут. В первую очередь, 
из-за наличия судимости, но так-
же из-за отсутствия нормальной 
квалификации. Даже если чело-
век обучился какой-либо профес-
сии, отбывая наказание, здесь та-
кое образование ценности не 
имеет, — говорит бизнесмен 
Юрий Потапенко, который около 
20 лет занимается трудоустрой-
ством бывших осужденных. — Ра-
бота строится так: из колонии де-
лают запрос в мою организацию, 
мы подписываем с человеком до-
говор, и он выходит на работу. Я 
заключаю договоры с компания-
ми и направляю к ним людей. 
Чаще всего на строительные объ-
екты. Через меня устроиться лег-
че, потому что я несу ответствен-
ность за своих работников. Сей-
час у меня трудятся 36 бывших 
осужденных.

СО СТАРТА
ПОД ПОДОЗРЕНИЕМ

10 ИЮЛЯ 2018 года Федеральная налоговая служба 
опуб ликовала письмо № ЕД-4-15/13247 «О профилакти-
ке нарушений налогового законодательства». По назва-
нию можно предположить, что речь идет о системе пре-
дупреждения правонарушений, на самом же деле — о кон-
трольных и «репрессивных» мероприятиях, причем в 
некоторых случаях их рекомендуют осуществлять мето-
дами, не предусмотренными Налоговым кодексом РФ. 

Так, согласно документу, инспекции теперь имеют 
право отказать в приеме деклараций по налогу на до-
бавленную стоимость (НДС) и налогу на прибыль, если 
по каким-то формальным признакам субъект предпри-
нимательства признан «номинальным». Всего выделе-
но 18 признаков «подозрительности» ООО или ИП, в 
том числе проживание предпринимателя не по месту 
регистрации, явка на допрос с адвокатом, недавняя 
(в 2017 году) регистрация предприятия, выдача дове-
ренности адвокату из другого региона, несовпадение 
фактического местоположения и адреса регистрации, 
представление «нулевой» отчетности за несколько 
предыдущих периодов, отчетности, где доходы прибли-
жены к расходам, изменение места постановки на на-
логовый учет и сведений о руководителе. Завершается 
письмо инструкцией по отзыву (аннулированию) нало-
говых деклараций. 

На мой взгляд, список «подозрительного» с точки зре-
ния ФНС поведения — это не что иное, как реализация 
конституционных прав граждан: права на свободу пере-
движения, квалифицированную юридическую помощь, 
свободу предпринимательской деятельности. 

Мы обратились к налоговым консультантам с прось-
бой оценить последствия такого административного 
шага. Если кратко, эксперты считают, что так называе-
мая профилактика скорее напоминает полноценную вы-
ездную проверку, причем без акта проверки и других 
контрольных проце-
дур: если компания 
вызывает подозре-
ния, рекомендуется 
проводить допросы 
ее руководителей и 
учредителей, осмот-
ры помещений, экс-
пертизы, запраши-
вать информацию у 
банков и т.п. 

Фактически пе-
ред нами попытка 
ввести в практику 
неправовой инсти-
тут отзыва (аннули-
рования) налоговой 
декларации, хотя в 
Налоговом кодексе 
нет даже намека на 
такую принудитель-
ную административную процедуру. Напротив, соглас-
но п. 4 ст. 80, налоговый орган не вправе отказать в при-
нятии декларации, предоставленной по установленно-
му формату. И обязан передать налогоплательщику 
(налоговому агенту) квитанцию о приеме в электрон-
ном виде. Если при подаче отчетности выявляются 
какие-либо подозрительные обстоятельства, прово-
дится камеральная или выездная проверка, но отказы-
вать в приеме в любом случае незаконно. Этой позиции 
придерживаются и арбитражные суды (постановление 
АС Западно-Сибирского округа от 20.07.2018 по делу 
№ А67-8529/2017). 

Надо понимать, что отзыв декларации почти автома-
тически влечет за собой приостановку операций по рас-
четному счету налогоплательщика и отказ в получении 
вычета НДС его контрагентам. В перспективе подобные 
действия могут обернуться тем, что малый бизнес поте-
ряет покупателей. 

Еще в начале августа я высказала свою позицию на 
публичном обсуждении правоприменительной практи-
ки в УФНС по Свердловской области. Меня заверили, что 
налоговики будут действовать очень аккуратно, прини-
мать меры по совокупности фактов, решения об аннули-
ровании деклараций выносить комиссионно и только 
после тщательного рассмотрения на уровне областного 
управления. 

Предположим, некий предприниматель ведет дея-
тельность в Свердловской области, а зарегистрирован 
в соседней Курганской. Приехал, снял квартиру и от-
крыл ООО в конце 2017 года, соответственно сдал «ну-
левую» декларацию. За первый квартал 2018-го — уже с 
убытком, за второй — близко к нулю. Все логично: 
преж де чем получить что-то, нужно вложить средства. 
Тем не менее для налоговой службы это повод для вы-
зова на допрос. Допустим, предприниматель, желая 
подстраховаться, придет на встречу с адвокатом, про-
писанным в Челябинской области, — вот вам сразу семь 
факторов подозрительного подведения, хотя человек 
еще ничего не успел нарушить. Тем не менее у налого-
вой будут все формальные основания наказать его: ан-
нулировать ранее сданную отчетность и вообще «похо-
ронить» предприятие. 

Если везде на местах начнут буквально исполнять 
положения письма ФНС, мы рискуем столкнуться с 
массовым нарушением прав законопослушных налого-
плательщиков, которые своевременно предоставляют 
налоговую отчетность, но легко превращаются в «подо-
зреваемых» или даже «обвиняемых» по усмотрению 
конкретных должностных лиц. Даже самые благород-
ные цели, например, выявление потенциальных фирм-
«однодневок» и номинальных руководителей, борьба с 
незаконным возмещением НДС, не могут являться 
основанием для нарушения Конституции России и 
норм Налогового кодекса РФ. 

Мы обратились к федеральному уполномоченному по 
защите прав предпринимателей Борису Титову, чтобы он 
предложил ФНС как минимум существенно откорректи-
ровать письмо и привести в соответствие с действую-
щим законодательством, как максимум — отозвать. А 
если этого не последует, подать в Верховный суд жалобу 
о признании ведомственного акта недействующим, не 
соответствующим целям регулирования и стратегиче-
ской задаче, поставленной президентом, — в два раза уве-
личить количество занятых в малом и среднем бизнесе в 
стране к 2024 году.

Кстати, одной из первых на ситуацию отреагировала 
Федеральная палата адвокатов: попросила Генпрокура-
туру проверить законность письма ФНС, ведь очевидно 
же, что сопровождение клиента на допросы — адвокат-
ский хлеб. Проверка еще идет, поэтому ее результаты 
пока не оглашаются.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области и машинострои-
тельный завод имени Калинина 
подписали специальный инве-
стиционный контракт (СПИК). 
Договор рассчитан на десять лет 
и предусматривает реконструк-
цию и техперевооружение 
кузнечно-прессового и заготови-
тельного производств, что поз-
волит увеличить выпуск продук-
ции специального и гражданско-
го назначения. 

— Создание универсального 
комплекса, работающего с раз-
личными черными и цветными 
сплавами, в том числе спецсталя-
ми, позволит не только обеспе-
чить заготовками свое производ-
ство, но и расширить коопераци-
онные связи с предприятиями 
Свердловской области. Благода-
ря инвестпроекту будут созданы 
новые высокопроизводительные 
рабочие места, гарантировано 
качество продукции, — подчерк-
нул гендиректор предприятия 
Николай Клейн. 

Напомним, что на Среднем 
Урале СПИК как инструмент гос-
поддержки используется с конца 
2016 года. Претендовать на за-
ключение такого договора могут 
предприятия, модернизирующие 
производство, внедряющие наи-
лучшие доступные технологии и 
выпускающие продукцию с высо-
кой добавленной стоимостью. 
Основное условие — объем инвес-
тиций не менее 300 миллионов 
рублей. Максимальный срок дей-
ствия СПИКа — десять лет, мини-
мальный — пять. Все это время ин-
вестору гарантируется неизмен-
ность предоставленных льгот. 
Речь идет о снижении ставки на-
лога на прибыль, подлежащего 
зачислению в бюджет субъекта, с 
17 до 13,5 процента, а также об 
освобождении от налога на иму-
щество. Кроме того, участник 
СПИК имеет право заключить до-
говор аренды земельного участка 
без торгов.

Первые два специальных кон-
тракта были заключены в 
2017 году с «Интер РАО — Элект-
рогенерация» и корпорацией 
«ВСМПО-АВИСМА». Последняя 
в рамках соглашения занимается 
модернизацией прокатного ком-
плекса в Верхней Салде стоимо-
стью более 1,2 миллиарда рублей. 
По словам министра промыш-
ленности и науки Свердловской 
области Сергея Пересторонина, 
предусмотрены модернизация 
головного оборудования и ввод 
дополнительного, увеличение 
выпуска продукции из титана. 
«Интер РАО — Электрогенера-
ция» взяло на себя обязательства 
по дальнейшему развитию Верх-
нетагильской ГРЭС, внедрению 
новейших технологий и улучше-
нию экологической ситуации.

Даже самые благо-
родные цели 
не могут являться 
основанием 
для нарушения 
Конституции 
России и норм 
Налогового 
кодекса РФ

Акцент

 В год из колоний Среднего Урала освобождаются 
от 11 до 13 тысяч человек. Они нуждаются 
в поддержке, но государство ее не оказывает

ИНВЕСТИЦИИ 
В регионе
подписан 
очередной 
СПИК

ТРЕТИЙ ПОШЕЛ

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

Мнение

Елена Артюх,
уполномоченный по защите прав 
предпринимателей Свердловской области

Явление Предприниматели и общественники помогают 
трудоустроиться бывшим заключенным

В зоне дискомфорта

Мигрантов на уральских стройках 

теперь немного. Их место вполне 

могут занять рабочие с судимо-

стью.

особое мнение

Гия Тутория,
бывший осужденный:

— Существует множество фирм, пре-

доставляющих работу бывшим за-

ключенным, бездомным и просто 

людям, попавшим в трудную жизнен-

ную ситуацию. К нам в колонию при-

езжали их представители, рассказы-

вали, какие у них замечательные 

условия, что обеспечивают жильем и 

так далее. Но в большинстве эти фир-

мы просто наживаются на труде та-

ких людей, выплачивая копеечную 

зарплату и списывая значительную 

ее часть в качестве оплаты жилья. 

Все это понимают, поэтому в коло-

нии с марта по июль лишь несколько 

человек обратились в подобную 

фирму с просьбой о трудоустрой-

стве. Обычно те, кто освобождается, 

ищут работу сами либо через знако-

мых. Часто помогают те, кто освобо-

дился раньше и уже сумел как-то 

устроиться. Найти хоть какую-то ра-

боту можно — в Екатеринбурге дефи-

цит рабочих рук. Другое дело, что че-

ловеку с судимостью сложно устро-

иться на хорошую должность, на 

крупное предприятие — службы без-

опасности серьезных компаний сра-

зу таких отсеивают. А зря, ведь среди 

них множество мастеров с золотыми 

руками, да и учат рабочим професси-

ям в зоне неплохо: мой товарищ по-

сле освобождения открыл собствен-

ное ателье благодаря тому, что нау-

чился шить в колонии. 

А вообще в России статистика суди-

мости населения чудовищная: из тру-

доспособных мужчин сидел каждый 

четвертый. И при этом в обществе от-

ношение к нам остается презритель-

но-настороженным. Несколько 

«судимость-френдли» компаний явно 

не решат эту проблему, нужно менять 

отношение общества и работодате-

лей к людям с судимостью, проводить 

социальную политику, направленную 

на преодоление стигматизации быв-

ших заключенных.

ИНФРАСТРУКТУРА 
В мегаполисе 
объединятся 
транспортные 
предприятия

АВТОБУС ПЛЮС 
ТРАМВАЙ

Юлия Вострецова, Екатеринбург

ДВА крупнейших транспортных 
предприятия — Екатеринбург-
ское трамвайно-троллейбусное 
управление (ЕТТУ) и Муници-
пальное объединение автобус-
ных предприятий (МОАП) — до 
конца 2018 года объединятся. 
Как сообщили в мэрии, процесс 
слияния уже запущен. 

Как отмечает председатель 
комитета по транспорту, органи-
зации дорожного движения и 
развитию улично-дорожной 
сети администрации Екатерин-
бурга Игорь Федотов, слияние 
муниципальных предприятий 
повысит эффективность работы 
городского общественного 
транспорта и оптимизирует про-
цесс управления пассажирски-
ми перевозками. Для жителей го-
рода это означает повышение ка-
чества обслуживания, а для са-
мих компаний — новые возмож-
ности развития. 

Чиновник подчеркнул, что на 
сотрудниках транспортных 
предприятий слияние не скажет-
ся отрицательно. Ведь МОАП и 
ЕТТУ работают по муниципаль-
ным контрактам, объем которых 
утвержден и останется неизмен-
ным. Следовательно, числен-
ность сотрудников тоже менять-
ся не будет. Сейчас в ЕТТУ рабо-
тают более пяти тысяч человек, в 
МОАП — свыше тысячи.

ПРОЕКТ На Урале откроют инжиниринговый центр цифровых технологий 

Двойник ускорит разработки
Юлия Санатина, 

Свердловская область

К
ак сообщили в Уральском 
федеральном университе-
те, уже в этом году в инно-

вационной инфраструктуре вуза 
появится новая единица — инжи-
ниринговый центр цифровых 
технологий машиностроения. Он 
поможет предприятиям этой от-
расли в десятки раз ускорить раз-
работку и запуск в производство 
сложных технических изделий.

На реализацию замысла уни-
верситет получит грант Министер-
ства науки и высшего образования 
РФ — 144 миллиона рублей. Ураль-
ский центр станет частью феде-
рального проекта создания и раз-
вития инжиниринговых центров 
на базе ведущих вузов. А в рамках 
Свердловской области он войдет в 
проект «Умный регион».

В первую очередь центр наце-
лен на разработку продукции тя-
желого машиностроения, про-
мышленный дизайн, а также про-
движение изделий на потребитель-
ский рынок.

— Для того чтобы промышлен-
ное производство стало базовым 
элементом цифровой экономи-
ки, весь жизненный цикл изделия 
— от проектирования до утилиза-

ции — должен сопровождаться его 
цифровым, виртуальным отра-
жением, — поясняет первый про-
ректор УрФУ Сергей Кортов. — 
Технология «цифрового двойни-
ка» позволяет существенно со-
кратить время и средства на про-
ектирование, тестирование и 
оптимизацию изделия благодаря 
тому, что все эти операции про-
исходят в цифровом простран-
стве на базе математических мо-
делей. И только когда цифровая 
модель полностью соответствует 
техническому заданию, делается 
опытный образец.

По словам Кортова, «цифровых 
двойников» успешно используют 
в автомобилестроении, при этом 
релевантность достигает 97—
98 процентов. Это означает, что 
конструкция, которая была вирту-
ально разработана и испытана, во-
плотившись в железе, с такой веро-
ятностью повторит «цифровые» 
свойства. Кроме того, существен-
но ускоряется перевод конструк-
торской документации в техноло-
гическую, обеспечивается воз-
можность непрерывно модернизи-
ровать изделия и т. д. Все это в сум-
ме позволяет в десятки раз увели-
чить производительность труда, 
снизить расходы и повысить каче-
ство продукции.

Ведущим индустриальным 
партнером центра выступит ком-
пания «Адванс Инжиниринг», 
имеющая большой опыт цифро-
вого проектирования и модели-
рования. Она предоставит техно-
логию и поможет в продвижении 
услуг центра на рынке. В числе 
стратегических партнеров — це-
лый ряд крупнейших машино-
строительных и оборонных пред-
приятий Свердловской области, 
проявивших к инициативе вуза 
большой интерес. Так, в корпора-
ции «Уралвагонзавод» «РГ» зая-

вили, что говорить о деталях 
рано, проект лишь в самом нача-
ле пути. Но корпорация точно бу-
дет в нем участвовать, «ведь воз-
можность видеть всю картину в 
целом, управлять всеми бизнес-
процессами явно пойдет на поль-
зу делу».

— Проект, безусловно, актуа-
лен для промышленного сектора, 
поскольку предприятия начали 
массово внедрять digital-реше-
ния. Наш завод с начала года реа-
лизует программу цифровизации 
производства, используя и миро-

вой опыт, и свои ноу-хау. Мы об-
новили программное обеспече-
ние, что позволяет осуществлять 
3D-моделирование изделий лю-
бой сложности, делать точные 
расчеты изменений при различ-
ных нагрузках, создавать более 
рациональные унифицирован-
ные конструкции, снижать рас-
ход металла, увеличивать техно-
логичность изделий и как резуль-
тат — значительно снизить коли-
чество ошибок на всех этапах 
проектирования. Инжиниринго-
вый центр предлагает практиче-
ское подтверждение наших 
digital-испы таний на основе сво-
ей научной базы и разработан-
ных методик, — комментирует 
перспективы сотрудничества ди-
ректор по информационным тех-
нологиям Уралмашзавода Влади-
мир Киселев. — Но, на мой взгляд, 
самое важное в создании центра 
то, что зарождается новая куль-
тура отношений между наукой и 
реальным сектором экономики, 
происходит сращивание теории 
и практики. В результате мы рас-
считываем получить, с одной сто-
роны, новое поколение высоко-
квалифицированных кадров, с 
другой — увеличить свои компе-
тенции, используя наработки ин-
жинирингового центра.И
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Юлия Санатина, 
Свердловская область

Г
осударство, в трудные 
годы поддержавшее пред-
приятия ОПК заказами, 
теперь нацеливает их на 
то, чтобы учиться зараба-

тывать самостоятельно, наращи-
вая долю гражданской продукции. 
О том, каковы в этом плане пер-
спективы одного из крупнейших 
оборонных предприятий Урала — 
НПО автоматики имени академи-
ка Семихатова, почему оно вне-
дряет современную бизнес-модель 
и участвует в проекте создания ра-
кеты для космических туристов, 
рассказал генеральный директор 
объединения Андрей Мисюра.

Андрей Васильевич, НПО автома-
тики, в отличие от многих пред-
приятий ОПК, достойно выдержа-
ло испытание «лихими 90-ми» и 
пережило кризис нулевых. На-
сколько устойчиво оно сегодня 
стоит на ногах?
АНДРЕЙ МИСЮРА: В структуре нашего 
научно-производственного объе-
динения три основных направле-
ния. Это завод, выпускающий се-
рийную продукцию, в том числе 
по гособоронзаказу (ГОЗ), — систе-
мы управления для целого ряда 
оборонных предприятий России; 
подразделение опытно-конструк-
торских работ, в том числе по ГОЗ, 
а также довольно значительный 
гражданский сектор. В части се-
рийной продукции мы полностью 
загружены заказами, причем на 
перспективу — дальше 2019 года.

А что с гражданской продукцией — 
какова ее доля?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Пока на уровне 20—
30 процентов. Мы понимаем: ГОЗ 
— это хорошо, это неконкурент-
ные благоприятные условия. Но, 
чтобы предприятию уверенно, 
двумя ногами стоять на земле, 
нужно довести гражданский сек-
тор до 50 процентов, а в перспек-
тиве — до 80-ти. Причем он дол-
жен быть диверсифицированным 
— рассчитанным на разные рын-
ки. К этому и стремимся.

Это амбициозные планы. Часто 
директора ОПК утверждают, что и 
50 — недостижимая цифра.
АНДРЕЙ МИСЮРА: Многие предприя-
тия производят монопродукт, ко-
нечное изделие. Мы же комплекта-
торы, и в этом наше преимуще-
ство. Когда мы разрабатываем сис-
тему управления для некоего объ-
екта, приходится разбираться, как 
он работает. В результате возника-
ют идеи выпуска еще каких-то 
смежных видов продукции, рас-
ширяется рынок. Теперь помимо 
классических приборов мы изго-
тавливаем силовую электронику, 
преобразователи, моторы (напри-
мер, в этом году на Иннопроме мы 
показали новый дизель для МАЗа, 
работающий на сжиженном при-
родном газе), искусственный ин-
теллект, датчики для нефтегазодо-
бычи, лазерные приборы... Ска-
жем, для сельхозтехники раньше 
мы выпускали только автоэлек-
тронику, а сейчас разрабатываем 
системы беспилотного управле-
ния, машинного зрения.

С какими проблемами вам при-
шлось столкнуться, возглавив 
предприятие в 2016 году?
АНДРЕЙ МИСЮРА: В то время прояви-
лись негативные долгосрочные 
тренды. Если помните, в сентябре 
2015-го в России были введены от-
дельные банковские счета (ОБС) 
для гособоронзаказа, что вызвало 

коллапс финансовой системы мно-
гих предприятий, в том числе и на-
шего. Дело в том, что до введения 
ОБС у компании был один общий 
кошелек: единый бюджет можно 
было перераспределять на разные 
проекты, компенсируя кассовые 
разрывы. Эта практика работала 
десятилетиями. Со спецсчетами 
так действовать невозможно — 
нельзя перекидывать деньги с 
одного заказа на другой.

Второй момент: мы находимся 
в середине цепочки — производим 
крупные системы, поставляем их 
десяткам заказчиков и, в свою оче-
редь, закупаем детали у тысяч ком-
плектаторов. Все они теперь обяза-
ны открывать спецсчета. Для мел-
ких компаний это стало серьезной 
проблемой, и они начали массово 
отказываться от поставок по ГОЗ.

То есть введение спецсчетов нега-
тивно отразилось на оборонке?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Нет, государство 
правильно сделало, что стало счи-

тать деньги. Сейчас оборонщики 
уже научились работать с ОБС, но 
изначально мы просто оказались к 
этому не готовы. До смешного: 
представляете, замдиректора по 
экономике и финансам заносил 
кредиторскую и дебиторскую за-
долженность в тетрадку. Сейчас 
все данные в автоматизированной 
системе, их можно видеть в режи-
ме онлайн, но еще два года назад 
ничего этого не было.

То есть цифровизация — не просто 
модный тренд, а необходимость?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Чтобы понимать, 
что и как необходимо исправить, 
нужно быть погруженным в про-
цесс. В 2016 году я приехал в Рос-
космос, там мне предложили про-
вести аудит нашего производства 
и определить места основных по-
терь, а затем начать совершенство-
вание бизнес-процессов. Уже с осе-
ни 2016-го мы стали активно зани-
маться внедрением бережливого 
производства. В первую очередь 
там, где были максимальные поте-
ри, — в закупке товарно-материаль-
ных ценностей. Дальше занялись 
производственным планировани-
ем, которое на тот момент практи-
чески отсутствовало, навели поря-
док с заключением договоров. 
Кстати, это не сугубо наши про-
блемы, они в той или иной мере 
свойственны всем оборонным 
предприятиям.

Возможно, большинство сотруд-
ников в возрасте, поэтому они так 
тяжело воспринимают новое?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Нет, средний воз-
раст на предприятии — 42 года. 
Кстати, я считаю большим заблуж-
дением утверждение, что инерция 
мышления — возрастная характе-
ристика. Просто такой была кор-
поративная культура: люди счита-
ли это нормой. Поэтому новше-
ства встретили довольно серьез-
ное сопротивление.

А единомышленники у вас есть?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Да, нам удалось соз-
дать команду, причем привлечь 

на свою сторону и тех, кто пона-
чалу был в оппозиции. Люди, кон-
структивно настроенные в отно-
шении предприятия, его разви-
тия, настоящие профессионалы 
— первые наши союзники: они не 
боятся сопротивляться админи-
страции, но при этом у нас общие 
интересы. 

Какова сейчас главная задача?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Отладить бизнес-
процессы на предприятии так, 
чтобы не срывать ГОЗ, созда-
вать новую продукцию и не те-
рять репутацию на гражданских 
рынках.

В 2017-м мы создали с нуля 
гражданскую службу. Не все иде-
ально, есть болезни роста. Но тем 
не менее вы видели на Иннопроме 
новую продукцию, которую мы 
создали за полтора последних года. 
Потенциал неплохой. Теперь у нас 
прямые контракты с заказчиками, 
и эта продукция принадлежит 
НПО автоматики. 

НПО автоматики ведет огром-
ную работу с молодежью и 
школьниками. Зачем это вам?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Я не буду рассказы-
вать красивых историй о том, что 
мы заблаговременно готовим для 
себя кадры. На самом деле никто 
не заставит человека прийти к нам 
работать, даже студента-целевика, 
что уж говорить о школьниках. 
Просто у нас на предприятии есть 
люди, которым это не безразлич-
но. Мы много лет поддерживаем 
110-й лицей, который входит в 
тройку лучших школ Екатерин-
бурга. У нас неплохие курсы по 
сис темам управления, робототех-
нике, сотрудничаем с различными 
областными учреждениями по на-
правлению космоса. С 2016 года 
наши эксперты на уровне главных 
конструкторов направлений, то 
есть люди самой высокой квали-
фикации, участвуют в проектной 
смене УрФУ на Таватуе. Много лет 
проходят Семихатовские чтения.

Да, их победители в качестве на-
грады получают поездку на Бай-
конур, на пуск ракеты — думаю, 
впечатления у ребят совершенно 
незабываемые.
АНДРЕЙ МИСЮРА: Я сам впервые при-
сутствовал на пуске, будучи взрос-
лым, это действительно незабыва-
емо. Кстати, в музее НПО автома-
тики можно увидеть пуск ракеты в 
трехмерном изображении и пой-
мать хотя бы тень того ощущения, 
что испытываешь на Байконуре.

Необычное направление для обо-
ронного предприятия — участие в 
проекте создания космического 

корабля для туристических поле-
тов. Для чего это такой серьезной 
компании, как НПО автоматики?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Компания «Космо-
Курс» ставит задачу, за которую 
заплатят туристы: им не нужно 
проводить на орбите научные экс-
перименты, они хотят просто по-
лучить впечатления. И если цена 
будет не заоблачной, услуга ока-
жется востребованной.

А у меня в этом свой интерес: я 
хочу, чтобы наши инженеры, при-
выкшие к оборонке, «поменяли» 
свои мозги — спроектировали из-
делие по конкретному техзада-
нию, быстро, качественно и деше-
во. Если наши конструкторы нау-
чатся выполнять коммерческие 
заказы, за будущее предприятия 
можно быть спокойным.

В России сейчас идет похожая 
работа по «Союзу-5»: задача — сде-

лать коммерческую ракету, кото-
рая станет основным средством 
выведения на орбиту для страны и 
для коммерческих пусков за рубе-
жом. Так вот, после работы с «Кос-
моКурсом» мы эскизный проект 
для «Союза-5» в прошлом году сде-
лали за три месяца (обычно на это 
дается год).

Ваше предприятие будет уча-
ствовать в проекте «Союз-5»?
АНДРЕЙ МИСЮРА: Мы в этом очень за-
интересованы. Сегодня НПО авто-
матики делает системы управле-
ния для основного российского но-
сителя «Союз-2». Это практически 
серийная ракета (уже совершено 
почти 80 пусков), коммерческая. 
Сейчас идет речь о создании ново-
го носителя. Мы, безусловно, хо-
тим заниматься этой темой, но у 
нас есть конкуренты. Наш вариант 
на 37 килограммов легче, чем 
определено в техзадании. Вывод на 
орбиту одного килограмма полез-
ного груза стоит в среднем 10 ты-
сяч долларов, следовательно, каж-
дый пуск сэкономит стране 
25 миллионов рублей или позво-
лит отправить на орбиту дополни-
тельный груз. По срокам мы мо-
жем выполнить работу на полгода 
раньше, чем заложено в ТЗ, по за-
тратам на НИОКР тоже есть преи-
мущество. Кроме того, у нас есть 
положительный опыт работы с 
иностранными заказчиками. Но 
главное — наши разработчики с 
огромным воодушевлением взя-
лись за новую тему, поэтому мы 
намерены бороться за эту работу. 
Надеюсь, уже осенью решение бу-
дет принято.

Андрей Мисюра: Если наши кон-
структоры научатся выполнять ком-
мерческие заказы, за будущее пред-
приятия можно быть спокойным.

ПЕРСПЕКТИВА Предприниматели 
смогут оформить заем за три дня

Помощь станет 
скорой

Майя Керн, 
Свердловская область

ДИРЕКТОР Свердловского об-
ластного фонда поддержки пред-
принимательства (СОФПП) 
Илья Сулла заявил журнали-
стам, что уже через год — в сере-
дине 2019-го — предпринимате-
ли смогут оформить заем в тече-
ние трех дней. 

Сейчас рассмотрение заявки в 
среднем занимает месяц. Многие 
представители бизнеса жалуются, 
что процедура слишком длитель-
ная и сложная — так посчитала по-
ловина из 1200 предпринимате-
лей, опрошенных сотрудниками 
фонда в 2017 году. Илья Сулла 
объясняет: распоряжаясь бюд-
жетными деньгами, специалисты 
фонда обязаны проявить долж-
ную осмотрительность. Однако и 
он считает возможным суще-
ственно сократить сроки рассмо-
трения заявок за счет внедрения 
современных технологий.

Уже сегодня, по его словам, па-
кет документов, который необхо-
димо собрать предпринимателю, 
претендующему на льготное фи-
нансирование, сократился в два 
раза. Это удалось сделать за счет 
подписания договоров об элек-
тронном межведомственном до-
кументообороте с рядом струк-
тур. Например, если раньше зая-
вителю приходилось отстаивать 
длинные очереди в налоговой 
службе ради справки об отсут-
ствии задолженности перед бюд-
жетом, то теперь этот документ 
фонд получит самостоятельно, 
сделав электронный запрос. Такой 
же алгоритм взаимодействия от-
работан с Росреестром.

— Кажется, вещи элементар-
ные, но организовать эту систему 
было довольно сложно. Статус не-
коммерческой организации рань-
ше не позволял нам получить ту 
или иную справку из госоргана 
так же быстро, как это могли сде-
лать министерства. Сейчас все из-
менилось, — говорит Илья Сулла. 

Следующий шаг — перевод вза-
имодействия между сотрудника-
ми фонда и заявителями в «элек-
тронную» плоскость. Сегодня 
первое, что должен сделать специ-
алист, обрабатывая заявку на по-
лучение льготного займа, — под-
твердить личность заявителя. 
Если, к примеру, предпринима-
тель работает в Серове, то пред-
ставитель фонда обязан поехать к 
нему и проверить паспортные 
данные и учредительные доку-
менты. Эта процедура «съедает» 
один-два рабочих дня. Поэтому 
фонд выступает за повсеместное 
внедрение в предприниматель-
ской среде усиленных электрон-
ных цифровых подписей (ЭЦП). 
Для этого заключены соглашения 
с удостоверяющими центрами, и 
теперь предприниматели могут 
получить ЭЦП в любом консуль-
тационном центре фонда. Стоит 
это недорого — около трехсот руб-

лей, зато значительно облегчает 
жизнь бизнесу в глубинке. С ЭЦП 
любой мелкий лавочник, сидя за 
компьютером у себя в Таборах, 
сможет доказать екатеринбург-
ским чиновникам, что он — это он.

Кроме того, СОФПП заключил 
соглашение с Институтом радио-
электроники и информационных 
технологий УрФУ, подразумеваю-
щее совместную разработку сис-
темы, которая позволит обраба-
тывать заявки на получение под-
держки в режиме онлайн, а также 
проводить скоринг потенциаль-
ных заемщиков, в том числе с уче-
том данных соцсетей. 

— Мы поддерживаем несколько 
электронных ресурсов: портал 
малого и среднего бизнеса, сайт 
фонда. Кроме того, есть внутрен-
няя CRM-система, в которой 
функционируют личные кабине-
ты и формируются заявки на под-
держку. Дальнейшие сервисы мы 
будем выстраивать на этой базе. 
Сейчас мы находимся  в стадии 
формирования техзадания, — рас-
сказывает заместитель директора 
СОФПП Валерий Пиличев.

Руководство фонда уверяет, 
что рассмотрение заявки за три 
дня — отнюдь не несбыточная меч-
та, а завтрашний день. Внедрение 
информационных систем требует 
не столько денежных затрат, 
сколько совместной работы цело-
го ряда государственных структур. 
И от того, насколько эффектив-
ным будет это взаимодействие, в 
конечном счете зависит успех все-
го амбициозного проекта.

В свою очередь предпринима-
тели, имеющие опыт работы с 
фондом, считают, что внедрение 
интернет-технологий — неизбеж-
ность, с которой уже столкнулись 
коммерческие банки и неминуе-
мо столкнутся институты разви-
тия. Однако удобного интерфейса 
и дружелюбных сотрудников все 
же недостаточно — нужны еще и 
востребованные инструменты 
гос поддержки. Сегодня СОФПП 
предлагает краткосрочные мик-
розаймы, льготные инвестицион-
ные кредиты и поручительства. 
Объем внушительный: размер га-
рантийного капитала по поручи-
тельствам составляет 1,1 милли-
арда рублей, еще около миллиар-
да фонд готов выдать в виде зай-
мов. Однако бизнесу нужны но-
вые, более гибкие инструменты.

— Мне кажется, сейчас в стране 
в целом предпринимательский дух 
немного падает. Возможно, фонду 
стоит нацелиться на работу с уже 
проверенными клиентами и обсу-
дить с ними, какие новые механиз-
мы поддержки они хотели бы ви-
деть в его арсенале. Например, у 
меня, поскольку я работаю в сфере 
госзакупок, есть постоянная по-
требность в финансировании, 
ведь контракты в рамках 44-ФЗ не 
подразумевают авансирования. 
Банки уже предлагают услуги кре-
дитования под госконтракты, и я 
ими пользуюсь, но зачастую это 
очень невыгодно, поэтому мне бы 
хотелось видеть аналогичные про-
дукты у фонда, — поделился мнени-
ем предприниматель из Березов-
ского Илгиз Акберов.

Надо сказать, что СОФПП по-
стоянно развивает свою продук-
товую линейку. В частности, по-
степенно он отошел от предостав-
ления грантов на открытие бизне-
са по программе «Начни свое 
дело», отдав предпочтение более 
надежному инструменту — бес-
процентному кредитованию. Воз-
можно, и для предпринимателей, 
работающих с государственными 
заказчиками, найдется подходя-
щая программа. По крайней мере, 
за стол переговоров чиновники и 
представители бизнеса планиру-
ют сесть уже на этой неделе.

прямая речь

Евгений Куйвашев,
губернатор Свердловской области:

— Бизнес — это сфера деятельности инициативных, изобретательных и творче-

ских людей, нацеленных на созидание, на повышение качества жизни. Малый и 

средний бизнес вносит весомый вклад в развитие экономики, насыщает рынок 

товарами и услугами, способствует открытию новых инновационных предприя-

тий и производств. Свердловская область входит в пятерку российских 

регионов-лидеров по ключевым показателям развития предпринимательства. 

Создание благоприятных условий для ведения бизнеса, снижение администра-

тивных барьеров и расширение возможностей их участия в государственных и 

муниципальных закупках являются приоритетными направлениями работы 

правительства Свердловской области. Именно на это нацелена программа «Пя-

тилетка развития», к выполнению которой мы приступили в этом году.

Уже сегодня пакет 
документов для 
получения льготно-
го финансирования 
сократился в два 
раза благодаря 
электронному меж-
ведомственному 
документообороту
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Из первых уст Уральское оборонное предприятие готово 
работать на конкурентных рынках

Бизнес в космосе

Акцент

 Чтобы предприятию уверенно, двумя ногами стоять 
на земле, нужно довести гражданский сектор 
до 50 процентов, а в перспективе — до 80-ти. 
Причем он должен быть диверсифицированным

СПРАВКА
Андрей Васильевич Мисюра родился в 1981 году в Челябинской области. 
Окончил радиофак УГТУ-УПИ, Европейскую школу бизнеса и техноло-
гий. С 2003 года работал в НПО автоматики, прошел путь от техни-
ка первой категории до первого заместителя генерального директора 
по науке. В 2014—2016 годах был министром промышленности и науки 
Свердловской области. С мая 2016-го — генеральный директор НПО ав-
томатики. Автор более 15 патентов и авторских свидетельств.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами раскры-
тия информации опубликовало данные за отчетный период  
2018 г. на официальном сайте организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Он утверждает, что сотрудничество предприя-
тий с муниципалитетом взаимовыгодное. Прав-
да, трудно представить, что могут дать бизнесу 
почти лишенные финансовых полномочий мест-

ные власти. Руководитель сухоложского подразделения 
компании «ФОРЭС» Александр Константинов, да и дру-
гие директора, входящие в совет, отмахиваются: мол, нам 
ничего и не надо, мы помогаем городу просто так. А ны-
нешний мэр Роман Валов, напротив, стремится подчер-
кнуть свою роль. Говорит, что всегда отстаивает интересы 
местных предприятий на уровне области и играет роль 
медиатора, если они конфликтуют между собой. 

— В прошлом году у кранового завода отключили газ. Я 
выступил в его защиту, организовал встречу руководите-
ля с министром промышленности, чтобы ускорить про-
цесс решения проблемы. Или другой пример: предприя-
тие «Сухоложское литье» решило построить многоквар-
тирный дом для своих работников. Мы отменили поста-
новление о выделении участка под строительство торго-
вого центра, провели публичные слушания и передали 
землю промышленникам под строительство дома. Кроме 
того, в пределах своих полномочий мы предоставляем 
налоговые преференции, а также льготы на аренду зе-
мельных участков, — рассказывает Валов. 

То есть какой-никакой баланс соблюдается. Правда, 
руководители предприятий хотели бы, чтобы местные 
власти активнее лоббировали их интересы на уровне об-
ласти. К примеру, выступали за принятие регионального 
закона об инвестиционном налоговом вычете. 

— Если такой закон примут, наше сотрудничество с 
властью действительно станет взаимовыгодным. Пока 
игра по объективным причинам часто идет в одни воро-
та, — итожит Александр Терин. 

МЕЖДУ ТЕМ
Совет директоров предприятий соседствующего с Сухим 
Логом Богдановича в прошлом году тоже участвовал в вы-
борах нового главы городского округа. Напомним, муници-
палитет почти на полгода остался без головы, поскольку 
полномочия предыдущего мэра Владимира Москвина ис-
текли, а выборы нового, Владимира Голованова, прокура-
тура признала недействительными. Тогда совет директо-
ров выступил с официальным заявлением о том, что бу-
дет выдвигать и поддерживать «достойных, грамотных, 
болеющих душой за свою территорию кандидатов от 
предприятий и организаций в новый созыв Думы». 11 из 
20 мандатов получили представители одного из городских 
заводов. В декабре прошлого года они выбрали нового мэра 
Павла Мартьянова, работавшего главным инженером 
этого же предприятия. Кандидатуру одобрила и админи-
страция губернатора. Сейчас город живет относительно 
спокойно.

Живут 
по-соседски
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ПРАВО В Екатеринбурге 
открылось отделение 
Российского 
арбитражного центра 

Конфликты 
разрешит 
третейский суд

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

АРБИТРАЖНОЕ учреждение разместилось на площад-
ке исследовательского центра частного права.

Напомним, что 1 ноября 2017 года закончился переход-
ный период, установленный законодательством о третей-
ском разбирательстве (арбитраже). Целью реформы явля-
лось избавление от «карманных» третейских судов. С того 
момента осуществлять администрирование подобных спо-
ров, содействовать сторонам и арбитрам (третейским су-
дьям) могут только структуры, получившие специальный 
статус от правительства РФ. Одним из первопроходцев стал 
Российский арбитражный центр (РАЦ) — особый статус ему 
присвоен в апреле 2018-го, хотя сам центр создан в 2016-м. 

На сегодня, помимо уральского отделения, у РАЦ имеет-
ся два региональных, на Дальнем Востоке и в Калинингра-
де, и одно специализированное — по атомной промышлен-
ности. В системе представлено 239 российских арбитров и 
67 международных, создано пять профильных баз: между-
народный арбитраж, корпоративные споры, банковские 
споры, споры в атомной отрасли и в сфере интеллектуаль-
ной собственности. Менее чем за два года разрешено уже 
105 конфликтов на сумму свыше 7,9 миллиарда рублей.

— В базу уральского отделения войдут лучшие специали-
сты региона. Планируются семинары, круглые столы, 
мастер-классы с целью популяризации арбит ража, — ком-
ментирует новость гендиректор РАЦ Андрей Горленко. 

Довольно долго третейский суд в России ассоциировал-
ся прежде всего с международным коммерческим арбитра-
жем и был знаком лишь небольшой группе юрис тов. Между 
тем у молодежи интерес к арбитражу неуклонно растет: в 
последние годы команды юридических вузов активно уча-
ствуют в международных конкурсах.

Зарубежный опыт показывает, что развитие арбитража 
—  фактор инвестиционной привлекательности и одна из со-
ставляющих экономической политики. Иностранные ком-
пании, принимая решение об инвестировании в ту или 
иную страну, оценивают прежде всего состояние ее законо-
дательства и возможность защищать свои интересы.

— Не сомневаюсь, что сотрудничество пойдет на пользу 
всем, учитывая необходимость развития альтернативных 
способов разрешения споров, — подчеркивает Бронислав 
Гонгало, директор уральского филиала «Исследовательско-
го центра частного права при президенте РФ».

СПРАВКА «РГ»
Третейский суд — это негосударственный способ разрешения 
гражданско-правовых споров. Осуществляется лицами, ко-
торые избраны в качестве третейских судей, отличается 
упрощенной процедурой и конфиденциальностью, но дороже 
процесса в обычном суде. Сторонами по делу имеют право 
быть физлица, юрлица и ИП, при этом не все деловые кон-
фликты разрешается рассматривать в арбитраже. 
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ИННОВАЦИИ 
Тюменские 
студенты 
построили 
гоночный 
болид

СКОРОСТЬ 
ИЗОБРЕТЕНИЯ

Людмила Лескова, Тюмень

СТУДЕНТЫ Тюменского инду-
стриального университета пре-
зентовали новый гоночный бо-
лид. Это уже четвертая скорост-
ная машина, созданная тюмен-
скими студентами при поддерж-
ке предпринимателей региона.

Технические характеристики 
агрегата GOR-1 представил капи-
тан университетской команды 
Neftegaz Engineering Руслан Ну-
баев. В отличие от трех предыду-
щих моделей, болид максимально 
легкий: корпус создан из компо-
зитного материала с использова-
нием титана и алюминия. Напри-
мер, рулевая рейка весит всего 
полкилограмма. Сталь использо-
вана только для изготовления 
жесткой рамы. Машина оснащена 
85-сильным мотором, который 
разгоняет ее до скорости 100 ки-
лометров в час менее чем за пять 
секунд. Максимальная скорость — 
180 километров в час. Стоимость 
— около миллиона рублей.

В команду студенческого про-
екта входят 25 человек, за их пле-
чами создание нескольких типов 
гоночных болидов, в числе кото-
рых машина с электродвигателем 
и внедорожник. Сами молодые ин-
женеры формулируют задачу про-
екта так: «Команда своими сила-
ми конструирует различные го-
ночные аппараты, а затем выезжа-
ет в Европу, чтобы соревноваться 
с командами из других стран». 
Кстати, GOR-1 уже успел успешно 
показать себя на гонках в Италии. 

Кроме того, тюменские кон-
структоры гоночных аппаратов 
несколько лет подряд принимают 
участие в международном студен-
ческом проекте Formula Student, 
который проходит в Великобрита-
нии. Команды со всего мира про-
ектируют, строят, тестируют и со-
ревнуются на гоночных машинах 
класса «Формула». По замыслу 
соревнований судьи играют роль 
«коммерческой фирмы», которая 
хочет наладить производство и 
продажу «формул» для любитель-
ских спринтов. Окончательная 
оценка — комплексная: выигрыва-
ет не самый быстрый автомобиль, 
а самый сбалансированный и гра-
мотный проект, в том числе и с 
экономической точки зрения. 

В конце сентября тюменская 
команда планирует принять уча-
стие в соревнованиях в Москве.

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

С
тарейшая площадь 
Ирбита готовится к 
поэтапному преобра-
жению. Ярмарочная 
(Торговая) площадь — 

место проведения знаменитой Ир-
битской ярмарки — попала в регио-
нальную программу «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды». Реконструкция воссоздаст 
исторический облик торгового ме-
ста с поправкой на современный 
комфорт. На туристические «диви-
денды» рассчитывает не только го-
род, но и область.

Ирбитская ярмарка в свое вре-
мя прославила небольшой ураль-
ский городок на всю Россию — она 
была узаконена еще в 1643 году. 
Здесь торговали товарами из Си-
бири, северных российских зе-
мель, Китая и Средней Азии. По то-
варообороту  ярмарка уступала 
лишь Нижегородской. Во время 
проведения торгов в город приез-
жало столько гостей, что населе-
ние увеличивалось в несколько 
раз, только в этот период в Ирбите 
работали цирк и театр. 

Ярмарка просуществовала до 
1929 года и возродилась 15 лет 

назад. Правда, проводят ее те-
перь не в конце зимы, как рань-
ше, а летом. Главная причина — 
отсутствие необходимой инфра-
структуры, ведь обветшавший 
краснокирпичный Пассаж уже не 
справляется с ролью «стационар-
ного торгового объекта». К тому 
же основной туристический по-
ток направляется в город именно 
в летние месяцы. Растущий инте-
рес к событию объясняют особой 
атмосферой прошлого. Ее под-
держивают исторические рекон-
струкции: лоточные ряды, ста-
ринные игры и забавы, ланд-
шафтный театр и т.д. Зрители 
охотно торгуются за сдобный ка-
лач, качаются на старинных ка-
челях, танцуют. Результат — еже-
годное увеличение числа гостей 

и новый, уже международный, 
статус мероприятия. 

— В этом году ярмарку посетили 
40 тысяч человек, участие в ней 
приняли мастера из 22 регионов 
нашей страны, а также из Казах-
стана, Беларуси и Эквадора. Были 
организованы 22 автобусные и пе-
шеходные экскурсии, выдано бо-
лее 1200 паспортов туриста для 
путешествия по музеям города, где 
за три дня побывало около 2,5 ты-
сячи человек, — рассказала ми-
нистр инвестиций и развития 
Свердловской области Виктория 
Казакова. 

По ее словам, для дальнейшего 
«масштабирования» ярмарки не-
обходимо развивать городскую 
инфраструктуру, повышать эсте-
тическую привлекательность цен-

тра Ирбита, сохраняя при этом 
связь с историческим обликом. Не-
которые эксперты считают, что та-
кое событие могло бы даже повли-
ять на объем торговых потоков в 
городе и области, если вместо рас-
шитых валенок, деревянной утва-
ри и сувениров продавать более 
«серьезные» изделия уральских 
предприятий. Но у местных вла-
стей другая точка зрения:

— Идея ярмарки — не торговля, 
не купля-продажа, — считает пер-
вый замглавы Ирбита по экономи-
ческим вопросам Надежда Волко-
ва. — Мы хотим показать прежде 
всего умения и таланты наших лю-
дей, красоту и самобытность горо-
да. Сейчас желающих торговать 
своими изделиями и продуктами 
столько, что приходится некото-

рым отказывать — не хватает мест. 
Просто яблоку негде упасть. Наде-
емся, реконструкция площади из-
менит ситуацию: можно будет 
проводить ярмарку даже зимой, в 
феврале, как это было встарь.  

Сейчас архитекторы готовят 
проект реконструкции, планиру-
ют разделить площадь на функци-
ональные зоны, обновить Пассаж, 
построить торговый центр, кафе, 
ресторан, разместить малые архи-
тектурные формы (скамейки, све-
тильники, цветочные вазоны), раз-
бить парк. Им предстоит также 
вписать в новый облик площади 
два существующих памятника: 
Владимиру Ленину и Екатерине 
Второй — ни от одного из них горо-
жане отказываться не хотят. В пла-
нах и обустройство набережной. 
По словам Надежды Волковой, об-
щая стоимость проекта составит 
более 50 миллионов рублей. По-
этапная реконструкция историче-
ского центра Ирбита займет не-
сколько лет. Первые изменения бу-
дут заметны уже в 2019 году — к 
следующей ярмарке.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»
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Среда обитания Ирбиту предстоит реконструкция ярмарочной площади

Куда яблоку упасть

Желающих торговать своими изде-

лиями на Ирбитской ярмарке 

столько, что организаторам прихо-

дится некоторым отказывать — 

не хватает мест.

Акцент

 Растущий интерес к ярмарке объясняют особой 
атмосферой прошлого. Ее поддерживают 
исторические реконструкции: лоточные ряды, 
старинные игры и забавы, ландшафтный театр и т. д.

ПРОБЛЕМА Домашний скот сегодня держат только на каждом шестом подворье

Цена парного молока
Елена Мационг, 

Свердловская область

Некогда привычная деревен-
ская пастораль с мирно па-
сущимися коровами и ко-

зами, поющими по утрам петуха-
ми изменилась до неузнаваемости. 
По данным министерства АПК и 
продовольствия Свердловской об-
ласти, скот сегодня держат только 
в 16—17 процентах личных подсоб-
ных хозяйств. За последние пять 
лет поголовье крупного рогатого 
скота в собственности частников 
сократилась на треть — с 64,4 до 
45,8 тысячи. Коров стало меньше 
на 4,8 тысячи — до 26,1. Снижение 
отмечается по всем позициям, за 
исключением свиней, число кото-
рых даже несколько выросло.

— Стремительное сокращение 
доли натурального хозяйства бу-
дет идти дальше, какую бы носталь-
гию по деревенскому парному мо-
локу мы ни испытывали, — не тешит 
себя иллюзиями бывший министр 
АПК и продовольствия региона, 
председатель Союза животноводов 
Урала Михаил Копытов. — Это есте-
ственный процесс — следствие того, 
что экономика достигла такой ста-
дии развития, когда самому не нуж-
но производить необходимые про-
дукты, куда выгоднее их купить. 

По его словам, коров в деревне 
до сих пор в силу семейной тради-
ции держат пенсионеры, но у их де-
тей позиция иная: пока родители 

живы, помогаем, сами — уже вряд 
ли. Главный фактор — это тяжелый 
труд, выгода от которого чаще все-
го заключается лишь в обеспече-
нии продуктами своей семьи. Мало 
кто пускает излишки на продажу, 
да и сверхприбыль тут точно не 
светит. Так, обычная буренка дает 
в год около пяти тысяч литров мо-
лока. Если продавать его по 25—
30 руб лей за литр, можно зарабо-
тать 150 тысяч рублей, или 
9—10 тысяч в месяц. Но при этом 
надо учесть, что на содержание ко-
ровы в общей сложности — с уче-
том заготовки или покупки кор-
мов, оплаты услуг пастуха, ветери-
нара и т. д. — уходит 40—45 тысяч 
рублей в год. А как перевести в руб-
ли каждодневный, без выходных и 
праздников уход за скотом?

— Нынче корова телилась в но-
вогоднюю ночь. Так мы даже стол 
накрывать не стали, — вспоминает 
Татьяна Шмелева. — Мы с мужем 
держим три коровы, тысяч 20—25 в 

месяц получаем — на хлеб с маслом 
хватает. Главное — полноценными 
продуктами питаются дети и вну-
ки, в этом основная выгода. Осталь-
ное продаем, постоянным клиен-
там в среднем по 100—120  рублей 
за трехлитровую банку.

Шмелевы живут в поселке Бо-
бровском, что в 35 километрах от 
Екатеринбурга. Сейчас на весь по-
селок с населением 6500 жителей 
осталось не более 30 коров. Еще лет 
20 назад было в несколько раз боль-
ше. Аналогичные данные у стати-
стики: если в 1991 году в Свердлов-
ской области в пользовании част-
ников было 166 тысяч голов круп-
ного рогатого скота, из них 85 ты-
сяч дойных коров, то сегодня оста-
лось только 26 тысяч буренок. Для 
сравнения: в 1951 году частники 
держали всего 263 тысячи голов 
скота, из них 192 тысячи коров.

— В советское время частников 
выручали колхозы и совхозы. Мож-
но было выписать корма подешев-

ле, попросить трактор, чтобы вы-
везти скошенное сено, — поясняет 
завсектором агропродовольствен-
ной политики Института экономи-
ки УрО РАН Валентина Неганова.

Многие помнят и такое: люди 
кормили скот хлебом — он был де-
шевым, по 18—20 копеек за бухан-
ку. Власти пытались запрещать, но 
селяне все равно скупали хлеб в ма-
газинах. Во времена тотального де-
фицита личные подворья хоть как-
то помогали решить проблему обе-
спечения продуктами. Сегодня 
принципиально иной тип эконо-
мики, государство хотя и пытается 
поддерживать частников, но это 
уже не спасает: скота в личном 
пользовании все меньше. 

— В Свердловской области дей-
ствует программа поддержки сель-
хозпроизводителей. Предусмо-
тренные в ней  меры касаются и 
частников, — рассказывает Михаил 
Копытов. — Так, доплата за каждый 
произведенный литр молока со-

ставляет три рубля. Их получают 
те, кто ведет закуп, — тем самым 
стимулируется заготкооперация. 
И все равно общий объем закуп-
ленного у частников молока из года 
в год сокращается. По итогам 2017-
го он составил 16 тысяч литров, го-
дом ранее — 17 тысяч.

Отметим, что цена деревенско-
го молока существенно отличает-
ся в зависимости от удаленности 
от больших городов. Так, в 40 ки-
лометрах от Екатеринбурга литр 
можно купить за 35—40 рублей, а 
в 260 километрах на северо-
восток, в Туринском районе, — не 
дороже 20 рублей. При этом в ин-
тернете полно объявлений о про-
даже коров. Приобрести корми-
лицу можно за 40 тысяч рублей. 
Часто при этом стоит приписка: 
«Торг уместен».

МЕЖДУ ТЕМ
Свердловская область входит в 
десятку регионов-лидеров по про-
изводству молока. Так, с начала 
года, по данным министерства 
АПК и продовольствия региона, 
было произведено 341,2 тысячи 
тонн, что превысило аналогич-
ный показатель 2017 года на че-
тыре процента. Это позволило 
области занять восьмое место по 
валовому производству молока в 
России и первое — в УрФО.

Акцент

 За каждый литр молока государство доплачивает 
заготовителям по три рубля. И все равно общий 
объем закупленного у частников сырья из года 
в год сокращается

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р

ЭНЕРГЕТИКА 
Салехард 
присоединили 
к ЕЭС России

ВКЛЮЧИЛИ 
В СЕТЬ

Людмила Лескова, ЯНАО

СИСТЕМНЫЙ оператор обес-
печил режимные условия для 
присоединения к единой энерго-
системе России энергорайона 
города Салехарда. 

Он расположен на территории 
ЯНАО и включает четыре муници-
пальные электростанции суммар-
ной установленной мощностью 
85,3 мегаватта. До сих пор этот 
энергорайон работал изолирован-
но от «большой» энергосистемы. 
Для того чтобы преодолеть изоля-
цию, построено несколько под-
станций, реконструированы име-
ющиеся и протянуты новые линии 
электропередачи. Например, с 
нуля возведены подстанция «Са-
лехард» и две ЛЭП Надым—Сале-
хард протяженностью более 
350 километров каждая.

Специалисты Тюменского ре-
гионального диспетчерского 
управления (РДУ) и объединенно-
го диспетчерского управления 
(ОДУ) Урала приняли участие в 
подготовке и согласовании техза-
дания, а также в разработке про-
грамм опробования напряжением 
и ввода оборудования в эксплуа-
тацию. Координацию работ по 
присоединению энергорайона 
столицы Ямала к ЕЭС России вы-
полняли специалисты филиала 
системного оператора ЕЭС — 
ОДУ Урала, в операционную зону 
которого входит Тюменское РДУ.

В компании подчеркивают, что 
присоединение Салехарда к 
ЕЭС России позволит существен-
но повысить надежность электро-
снабжения жилых, социальных, 
производственных объектов горо-
да, а также обеспечить резервиро-
вание возможных отключений 
оборудования за счет перетока ак-
тивной мощности из энергосисте-
мы Тюменской области. 

В ЕВРАЗе выбрали лучших 
молодых руководителей
Уральские предприятия холдинга ЕВРАЗ — Нижнетагиль-
ский металлургический комбинат и Качканарский ГОК — 
подвели итоги конкурса молодых руководителей, в кото-
ром участвовали более 240 сотрудников. Как сообщает 
пресс-служба ЕВРАЗа, конкурс стартовал в начале лета. 
Участники проходили интервью у экспертов, показывали, 
как умеют работать с числовой и вербальной информаци-
ей, решали производственные задачи, участвовали в ко-
мандной игре. В финале встретились 19 представителей ди-
визиона «Урал». Лучшим молодым руководителем ЕВРАЗ 
НТМК признан начальник смены кислородно-компрес-
сорного цеха Павел Вдовин, а на КГОКе — инженер-технолог 
цеха дробления Павел Долгих. Оба начинали карьеру в ком-
пании с рабочих должностей, но активно стремятся к про-
фессиональному и карьерному росту. 

Кушвинский завод 
получит заем 
на модернизацию
Федеральный фонд развития промышленности одобрил 
финансирование проекта Кушвинского завода прокатных 
валков. Сумма займа — 87 миллионов рублей. В рамках про-
екта будет проведена модернизация оборудования, кото-
рая позволит повысить точность и качество обработки про-
дукции, а также расширить ее номенклатуру.

В Челябинске создали 
прототип гусеничного
мини-погрузчика
Челябинский завод «ДСТ-УРАЛ», выпускающий гусенич-
ные тракторы и бульдозеры, создал прототип гусеничного 
мини-погрузчика. К проектированию экспериментального 
образца предприятие приступило в начале 2017-го. Разра-
ботанная уральцами машина при небольших размерах об-
ладает высокой грузоподъемностью. Гусеничный тип шас-
си позволяет мини-погрузчику эффективно работать в 
условиях сложного рельефа местности и сильного бездоро-
жья, где более габаритные гусеничные или колесные маши-
ны будут неэффективны. На прототипе планируется отра-
ботать ходовые качества, различные технические решения, 
которые лягут в основу серийной модели. Окончание испы-
таний и выпуск машины в серию планируются в 2019 году.

В Югре наладят выпуск 
насосов для ГРП
Заявка о предоставлении льготного займа компании 
«Эпик 380» одобрена экспертным советом фонда развития 
Югры. Предприятие получит 32,9 миллиона рублей сро-
ком на пять лет под пять процентов годовых с предоставле-
нием двухлетней отсрочки уплаты основного долга. Как со-
общил генеральный директор компании Рэнди Вэйд Кар-
тер, в рамках проекта планируется производство насосных 
установок для гидроразрыва пласта (ГРП). Сейчас в России 
работают около 135 таких установок, почти треть из них 
старше 15 лет и требует реконструкции или замены. Реали-
зация проекта позволит выпускать импортозамещающую 
продукцию. Инвестиционная емкость проекта составляет 
208,5 миллиона рублей. Производственный комплекс смо-
жет производить не менее 10 установок для ГРП в год.

В городе металлургов 
появились рабочий 
и кохозница
Уральская горно-металлургическая компания установила 
в Верхней Пышме рядом с музеем автомобильной техники 
памятник «Рабочий и колхозница». Это уменьшенная ко-
пия легендарного монумента Веры Мухиной, установлен-
ного на ВДНХ в Москве.  Высота скульптуры — девять мет-
ров, постамента — десять. Над копией символа советской 
эпохи чуть более года работал уральский скульптор Алек-
сандр Кокотеев. Монумент массой 16 тонн выполнен из 
алюминия, каркас для него — из нержавеющей стали. Па-
мятник устанавливали на постамент с помощью мощного 
крана грузоподъемностью 80 тонн. Для его монтажа потре-
бовалось около двух часов. 

Копия легендарного монумента теперь украшает площадь 

перед входом в музей автомобильной техники, коллекция кото-

рого считается крупнейшей в России.

На Южном Урале увеличат 
производство литой обуви
Челябинская обувная фирма «Юничел» в этом году увели-
чит объем производства на девять процентов. Цифру на-
звали по результатам ежегодной ярмарки, которая завер-
шилась на предприятии несколько дней назад. Байеры, 
приехавшие из ряда городов России и Казахстана, сформи-
ровали общий заказ на производство — 2150 тысяч пар. 
Главный тренд сезона — рост спроса на обувь, подошва ко-
торой не приклеивается к кожевенной заготовке, а выпол-
няется методом прямого литья. Такие модели характеризу-
ются легкостью и износостойкостью, а также более доступ-
ной ценой. Приоритетным для компании по-прежнему 
остается производство обуви из натуральной кожи.

«Звезды» отельерам 
раздадут потребители
В Свердловской области стартовал очередной конкурс 
отель еров. Премия в сфере гостеприимства «Уральская 
звезда-2018» достанется победителям в девяти номинаци-
ях. В состязании примут участие только категорированные 
средства размещения. Победителей определят опросное го-
лосование, оценки жюри и потребителей в системах 
онлайн-бронирования. В этом году в конкурсе появились 
новые номинации — «Лучший MICE-отель», «Лучший отель 
в городах Свердловской области с населением до 
400 000 человек», «Лучший отель в категориях хостелы — 
мини-отели». В прошлом году в состязании приняли уча-
стие 100 отелей. Всего на Среднем Урале 325 классифици-
рованных средств размещения с общим номерным фондом 
более 10 тысяч номеров. 
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